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ÉDITO

 Le groupe Gauche commune, qui regroupe au sein de la majorité 
du conseil municipal de Nantes des élues et des élus du Parti communiste 
français, de la Gauche démocratique et sociale ainsi que des élus divers 
gauche, est fier d’avoir contribué à l’élaboration de nombreux projets qui 
visent à améliorer la vie des Nantaises et des Nantais. Construction d’écoles, 
de crèches, de piscines, de maisons de santé, mais aussi gratuité des 
médiathèques ou des transports en commun le week-end, etc.

 Le groupe s’est notamment singularisé en lançant régulière-
ment des alertes concernant les problèmes liés au logement. En 
effet, dans une ville qui accueille plusieurs milliers d’habitants 
supplémentaires chaque année, avec un foncier limité et des 
retards pris dans les programmes de construction, la situation est 
extrêmement tendue. C’est à un véritable choc de construction que nous 
appelons, pour des quartiers intégrant de manière équilibrée des services 
privés et publics, désenclavés par des transports en commun efficaces.

 Lors de la grande mobilisation sociale du début 2023, 
les élues et élus du groupe Gauche commune se sont enga-
gés aux côtés du monde du travail pour dire leur opposi-
tion à la réforme des retraites imposée par le gouvernement. 
  
 À l’écoute des plus démunis, attentifs à celles et ceux qui restent sur le 
bord de la route, les élus de Gauche commune sont en charge de dossiers 
parmi les plus sensibles  : grande précarité, handicap, migrants de l’Est, 
lutte contre les discriminations liées à l’origine ou homophobes, jeunesse…

 Ainsi, c’est en gardant avec constance le cap à gauche que 
les dix élus du groupe Gauche commune ont pu démontrer toute 
leur utilité, au service des habitantes et des habitants de Nantes.

Pauline Langlois et Robin Salecroix
Co-président.e.s du groupe Gauche commune
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Une stratégie de nouvelles solidarités

 La solidarité étant au cœur de l’action municipale, nous sommes 
fiers d’avoir contribué à la mise en place des Assises des Nouvelles 
Solidarités. Ces assises, constituées d’échanges entre l’ensemble des 
acteurs du social et de contributions citoyennes ont mis sur pied une 
véritable plateforme de recueil d’expériences et un laboratoire d’idées. Elles 
ont abouti à un Pacte nantais des Nouvelles Solidarités. Celui-ci prend 
en compte les formes nouvelles de l’entraide et du bénévolat, soutient et 
articule au mieux les actions de solidarité, renforce les initiatives de proxi-
mité, redonne une vie digne et du lien social à ceux qui en sont exclus.
 
 Concrètement, cela aura été la création d’une coopérative nantaise 
des nouvelles solidarités ou encore la pérennisation de l’épicerie sociale à 
Doulon-Bottière. Au total, 2,35 millions d’euros supplémentaires seront 
mobilisés sur les trois ans à venir.

 Le début de mandat a été mar-
qué par la crise Covid et une mobili-
sation  massive  pour assurer la vacci-
nation, dans des grands centres mais 
aussi avec des solutions dans les mai-
sons de quartier de dépistage et de vac-
cination, au plus près de la population.

 La bataille majeure, c’est celle 
de l’accès aux soins.  En 2022, nous 
avons inauguré la maison de santé de 
Bellevue. Un  lieu de préven-
tion et de soins  qui regroupe 
médecins,  kinés, infirmières, 

La politique de santé au cœur des quartiers

Immeuble regroupant le centre de santé et les 
professionnels libéraux au Breil

sages-femmes, orthophonistes et accueille des permanences  de sen-
sibilisation en matière de santé mentale, de santé sexuelle, de nutrition.

 En  octobre 2023, nous avons ouvert, dans un même immeuble 
du Breil,  un centre de santé associatif et des locaux pour les  profes-
sionnels  de santé libéraux qui travaillaient déjà dans le quartier. Un 
projet démarré et finalisé en moins de trois ans car il y a urgence  ! Nous 
en avions fait un combat politique pour que  l’ARS reconnaisse  la qualité 
de « désert médical » au Breil. C’est chose faite depuis quelques semaines. 

 En janvier 2024,  nous ouvrirons la maison de santé de 
Nantes Nord.  Le prochain chantier se situera  quartier Bottière.

 En parallèle,  des médiateurs de santé se déploient dans les quar-
tiers. Ils sont quatre à ce jour et seront onze dès 2025, un par quartier.
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Le conseil municipal interprété en langue des signes

 Durant ce mandat, nous faisons de l’égalité un marqueur 
politique fort, devant irriguer notre collectivité aussi bien dans 
les politiques publiques que dans l’accès à la vie de la cité. Cela se 
retrouve dans un certain nombre de mesures qui prennent en compte 
les divers empêchements que peuvent connaître les Nantaises et 
les Nantais en situation de handicap, en perte d’autonomie, etc.

 Ainsi, depuis presque un an, le conseil municipal est 
maintenant traduit dans sa totalité en langue des signes 
française, en temps réel pour le public présent dans la salle et à 
distance via la retransmission sur le site de la ville ou sur Télénantes.

 Très attendue par la communauté sourde et malentendante 
du territoire, cette action garantit un accès à la citoyenneté et au 
débat démocratique, avec la volonté de donner à chacune et 
chacun les outils qui permettent la compréhension des enjeux municipaux.

Conseil Municipal de Nantes

Une ville accessible pour toutes et tous

 Parce que la ville que nous voulons se doit d’offrir à chacune et cha-
cun, sans exclusive, les meilleures conditions de vie, nous portons une at-
tention particulière à l’accessibilité des bâtiments et des espaces publics, 
ainsi que des transports, pour les personnes en situation de handicap. 

 Lorsqu’un édifice ou un mode de transport répond à toutes 
les exigences requises, c’est en fait la vie de tous qui en est amé-
liorée  : ce qui s’avère indispensable pour 10  % des personnes, 
est en réalité utile pour 40  %, et confortable pour 100  %.

 C’est donc avec l’objectif de construire une ville plus 
inclusive et émancipatrice qu’avec les acteurs du territoire et 
les usagers, notamment ceux réunis au sein du Conseil nan-
tais pour l'accessibilité universelle (CNAU), nos élus travaillent.

 Les actions touchent de nombreux logements, repensés pour offrir 
le meilleur accès qui soit et l’ensemble des bâtiments publics, comme par 
exemple La Locomotive, nouvelle maison de quartier Erdre-Batignolles.



Une vie de quartier renouvelée : vers le village réinventé

 La proximité est un enjeu essentiel pour rendre désirable la vie urbaine. 
Depuis le début du mandat, nous nous efforçons de mettre en œuvre une 
« ville du quart d'heure ». Cela permet de lutter contre les mobilités subies 
donc d’avoir plus de temps libre, mais aussi de renforcer le lien social. C’est 
dans cet esprit que nous avons lancé les contrats de proximité à Nantes 
Erdre et Nantes Sud. En associant les habitants, les associations, les com-
merçants et l’ensemble des usagers d’un quartier, nous arrivons à apporter 
les ajustements nécessaires pour le développement d’une vie de proximité.

 C’est aussi pour cela que nous avons multiplié les piétonisations, 
temporaires ou permanentes, pour apaiser l’espace public, comme le 
montre l’exemple de la rue d’Allonville. Enfin, dans le centre-ville, nous 
avons revu la réglementation des livraisons pour restreindre l’accès des 
véhicules bruyants ou polluants, dont les scooters thermiques. Leur pré-
sence, portée par l’essor de l’ubérisation que nous combattons, provoquait 
de très nombreuses nuisances qui pénalisaient les habitants du quartier.
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L’émancipation de la jeunesse au cœur de notre action

 Depuis le début du mandat, 
nous mettons en œuvre une refonte 
de notre politique jeunesse. L’ob-
jectif est clair : mieux accompagner 
les jeunes dans leurs premières expé-
riences. Par exemple, nous avons mis 
en place le dispositif Top Départ pour 
faciliter le départ en vacances en au-
tonomie des jeunes. Nous avons éga-
lement renforcé les Pépinières d’ini-
tiatives jeunesses, des lieux conçus 

pour l'accompagnement des jeunes dans tous leurs pro-
jets. Une nouvelle pépinière ouvrira en 2024 à Nantes Sud.

 Depuis trois ans, nous faisons le constat d’une montée signifi-
cative de la précarité étudiante. Face à cela, nous agissons pour per-
mettre à toutes et tous de poursuivre leurs études sereinement 
: relance de la construction de logements étudiants ou encore élar-
gissement de la tarification solidaire des transports en commun.

 Toutes ces actions s’inscrivent dans une ambition : permettre à tous 
les jeunes de s’émanciper, loin des dogmes et des déterminismes sociaux. 
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Le développement de l’offre parasport

 Enjeu de cohésion sociale, de citoyenneté, de solidarité ou encore de 
santé et de loisir, l’accès au sport pour toutes et tous doit être une priorité. 
C’est dans cet esprit que nous avons adopté, en mars 2023, le nouveau 
plan « parasport ». Ce plan, pour les années 2023 à 2026, engage 26 clubs 
et 32 disciplines. Son but est de structurer l’offre de sport adapté, d’amélio-
rer les conditions de prise en charge par les clubs du public en situation de 
handicap et d’élargir le nombre de disciplines accessibles. Un soin particu-
lier est aussi apporté à la qualité de l’accueil et de l’accompagnement 
des sportifs handicapés.

 Ce plan s’accompagne également de la poursuite de notre action 
vers la mise en accessibilité des complexes sportifs de la ville, dont cinq 
opérations ont déjà été livrées en 2020 et 2021 : Camus, Breil, Noë-Lambert, 
le Croissant et Christine-Moreau.

La culture pour toutes et tous

 La culture fait partie de l’ADN nantaise. Depuis le début du 
mandat, nous nous efforçons de la rendre accessible à toutes et 
tous. C’est ainsi que nous avons mis en place la gratuité totale des 
médiathèques, le pass musée à 15 euros mais aussi de beaux spectacles 
gratuits dans l’espace public, comme la grande parade de Royal de Luxe.

Le Bull Machin de la compagnie Royal 
de Luxe

 Au-delà, nous continuons de dé-
velopper l’offre culturelle nantaise. Nous 
avons déjà voté la rénovation d’ampleur du 
Muséum d’histoire naturelle et la construc-
tion de la Cité des imaginaires, deux nouveaux 
musées pour notre ville. Et puisque la créa-
tion culturelle est essentielle, nous avons 
d’abord soutenu les acteurs touchés par les 
baisses de subventions de la région et avons 
récemment lancé les chantiers du Port des 
arts nomades, du Pôle des arts du feu et 
de la Maison de la poésie augmentée pour 
permettre à tous les artistes, dans leurs diver-
sités culturelles, de pouvoir créer et inventer.
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Apprentissage du français - vers davantage de proximité 
pour une ville accueillante

 Les migrations font partie intégrante de la vie des villes, et en parti-
culier à Nantes où le phénomène migratoire est étroitement lié à l’histoire 
locale. La ville se veut accueillante pour favoriser l’intégration des Nantaises 
et des Nantais d’ailleurs, en facilitant l’accès aux droits des personnes. 

 L’apprentissage du français est un levier important qui permet 
de développer l’autonomie dans la vie quotidienne, les démarches 
administratives, l’accès à l’emploi... Depuis le début du mandat, des 
permanences d’évaluation linguistique et d’orientation (plateforme 
ELO) vers les acteurs associatifs ont été ouvertes dans les maisons 
de quartier, complétant le dispositif déjà en place dans les mai-
sons de l’emploi. 1600 personnes ont ainsi été accueillies en 2022. 

 De plus, les associations engagées dans le champ de l’apprentissage 
du français peuvent bénéficier gracieusement des formations proposées par 
la ville pour ensuite les mettre en œuvre dans les ateliers qu’elles proposent.

L’égalité des droits en actes

 Afin de pouvoir répondre à l'accueil et au bien-être de toutes et 
tous, la municipalité a rendu possible l'emménagement de Nosig (Nos 
Orientations Sexuelles et Identités de Genre), le centre LGBTQIA+ de 
Nantes, dans un espace plus grand sur l'Île de Nantes. Celui-ci se pro-
pose d’accueillir toutes les personnes LGBTQIA+ victimes de discrimi-
nations et leurs proches, ainsi que plus largement toutes les personnes 
qui s'interrogent sur leur identité de genre ou leur orientation sexuelle. 

 En plus de lutter contre toute forme d’exclusion, de dis-
crimination sociale, professionnelle ou d’une autre nature, fon-
dée sur l’orientation sexuelle ou l’identité de genre, et de faciliter 
l’accès à l’égalité des droits personnels et sociaux des personnes LGB-
TQIA+, le centre Nosig mène activement des campagnes de préven-
tion et d’information au sujet des Infections Sexuellement Trans-
missibles (IST). «  Respect, écoute et bienveillance sont la base de 
notre action  », rappelle Violette Cordaro, présidente de l’association.
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Une fiscalité plus juste sur les résidences secondaires

 Au début du mandat, nous avons porté auprès de Johanna Rolland et 
obtenu la revalorisation de la surtaxe d’habitation pour les 
résidences secondaires de Nantes, qui est ainsi passée de 20 à 
60  %. À l’heure d’une crise du logement sans précédent, il faut 
faire payer plus ceux qui utilisent ponctuellement leur loge-
ment, voire  préfèrent louer aux touristes plutôt qu’à la population.

 Les recettes fiscales supplémentaires  permettent de 
financer plus d’équipements et de services publics utiles à la 
population résidente à l’année, c’est aussi  ça la justice sociale.

 Depuis le début du mandat, nous disons qu’il est nécessaire de 
poursuivre le développement des services publics et de contenir au maxi-
mum les hausses de tarif de ces derniers. C’est ainsi que nous avons 
également soutenu la hausse de la taxe foncière, payée par les proprié-
taires, de 9  % en 2021. Si augmenter les impôts locaux n’est jamais une 
décision populaire, c’était la solution la plus juste pour notre territoire.

Végétalisation de l’espace public

 Les vagues de chaleur qui se suc-
cèdent, dans un monde qui se réchauffe, 
montrent la nécessité absolue de lut-
ter contre les îlots de chaleur. Depuis 
le début du mandat, nous accélérons : 
27 îlots de biodiversité, 6  500 arbres 
plantés, des cours d’école débitumées…

 À travers la végétalisation, 
nous voulons aussi rendre l’espace 

public plus apaisé. C’est le cas de Feydeau-Commerce où, en plus de 
60 arbres et plus de 1  000 arbustes plantés, les voies de circulation au-
tomobile ont laissé place aux piétons et vélos. Demain, cette orien-
tation sera marquée encore davantage place de la Petite-Hollande, 
où 1  000 arbres seront plantés et quatre hectares végétalisés pour 
un objectif chiffré : baisser de 8° la température de la place en été.

 Rendre l’espace public plus adapté aux vagues de 
chaleur, c’est aussi multiplier les points d’eau. C’est ce que nous 
faisons avec le déploiement de nombreuses fontaines d’eau potable.



Gratuité des transports en commun le week-end

 Marqueur fort du mandat, nous avons, dès 2021, acté la 
gratuité des transports en commun le week-end, ainsi qu’une 
baisse de 20 % des abonnements à ces derniers. C’est une mesure de 
justice sociale et écologique qui permet à toutes et tous de circuler en 
ville sans l’usage de sa voiture, d’accéder notamment au centre-ville de 
Nantes et à son offre festive, culturelle et commerciale gratuitement.

 En parallèle, nous avons élargi, mi-2023, les conditions d’accès 
à la tarification sociale des transports en commun. De 60  000 bénéfi-
ciaires, cet élargissement permettra de dépasser les 100  000. Là aussi, 
c’est plus de pouvoir d’achat pour les habitants qui en ont le plus besoin.

 Enfin, nous poursuivons le développement des transports en 
commun : nouveaux bus, nouveaux tramways en fin d’année, nouvelles 
lignes de tramway d’ici 2027. C’est ainsi que nous faciliterons la transi-
tion des mobilités vers plus de transport collectif et actif (vélo, marche).
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Une ville plus sûre

 La question de la sécurité  des Nantaises et des Nantais est 
trop grave pour être instrumentalisée. Il y a eu des effectifs supplé-
mentaires de police, tant nationale que municipale, il y a eu aussi une 
augmentation conséquente du nombre de caméras dans la ville. Les 
chiffres récemment publiés attestent de résultats appréciables. Cepen-
dant, le groupe Gauche commune considère que les problèmes liés 
à l’insécurité ne peuvent être résolus par les seuls volets dissuasif et 
répressif. Convaincus que la question sécuritaire doit être posée de 
manière globale, nous n’avons eu de cesse, pendant ces trois premières 
années de mandat, d’appuyer tout ce qui pouvait se faire en faveur 
de l’éducation, de l’insertion professionnelle, de la médiation et de 
la prévention. Dans le même esprit, nous avons soutenu avec force les 
demandes des magistrats nantais, en termes de moyens financiers 
supplémentaires et d’embauches conséquentes de personnels judiciaires.
 
 Ainsi, la municipalité prend toute sa part pour que les habitantes 
et habitants de Nantes puissent vivre leur ville en pleine sérénité, à 
l’inverse de l’État, compétent en matière de sécurité, qui n’est toujours pas 
à la hauteur de ces enjeux que ce soit en terme de prévention, d’effectifs, 
de doctrine, de moyens dédiés à l’investigation ou de la réponse judiciaire.
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Défense des conditions de travail au sein de la collectivité

 Ces trois premières années ont 
été animées également en interne, 
autour de la question des ressources 
humaines. En effet, une décision de l’État 
a imposé à chaque collectivité de mettre 
fin aux accords sur le temps de travail 
antérieurement négociés. Pour notre 
collectivité, cela revenait à faire travail-
ler les agents 60 heures de plus par an. 

Nous nous sommes donc mobilisés, à leur côté, pour obtenir le maxi-
mum de compensations.
 
 Nous avons également défendu, à chaque fois que 
cela s’est avéré nécessaire, la nécessité du service public. Ce 
fut notamment le cas lors de l’externalisation du service de 
ménage en mairie centrale, à laquelle nous nous sommes opposés.
 
 Enfin, dans un contexte de crise sociale, nous avons soutenu 
sans réserve la revalorisation du régime indemnitaire des agents et 
alerté l’État sur la baisse d’attractivité de la fonction publique, notamment 
du fait d’une valeur du point d’indice et de grilles salariales trop basses.

Elu·e·s Gauche Commune Nantes

gauchecommune.nantes@gmail.com
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